



**Mi Universidad**

**Control de lectura**

*Casandra Guillen Nájera*

*Control de lectura*

*Parcial III*

*Antropología, Médica, II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*2°A*

*Comitán de Domínguez, Chiapas, a 02 de julio de 2025*



# Medicinas que llegaron a México

Desde mediados de la década de 1980 hasta la actualidad, en México surgieron novedosas actividades estatales en el campo de la salud indígena, entre ellas, la conformación de asociaciones de terapeutas indígenas; el reconocimiento jurídico a sus actividades curativas; la incorporación en hospitales ubicados en territorios indígenas; la emergencia de oficinas federales y estatales para apoyar las "medicinas tradicionales" y alternativas - complementarias; el inicio, desarrollo e implementación de plataformas teórico-prácticas de cursos, talleres y diplomados dedicados a la denominada "Salud Intercultural"; cambios y adaptaciones en los establecimientos institucionales que validaron la pertinencia cultural de sus instalaciones; la capacitación de los trabajadores de salud para adquirir competencias en el terreno intercultural; la enseñanza en la antropología médica y la interculturalidad; la enseñanza de la antropología médica y la interculturalidad en escuelas universitarias y centros de enseñanza de la antropología médica y la interculturalidad en escuelas universitarias y centros de enseñanza superior, entre otros aspectos. Con más de 25 años de experiencias sobre esta política de salud en pueblos originarios de México, es momento de hacer un recuento y elaborar una reflexión sobre sus avances, sus limitaciones y sus posibles adecuaciones. Voces expertas, críticas y reflexivas han surgido a partir de la implementación de los hospitales denominados mixtos, de los gestores interculturales, de los

# RITOS de Paso

Según Erikson, la identidad yoica constituye una construcción de cada sujeto que surge como una respuesta ante los conflictos que se presentan en cada etapa del desarrollo evolutivo, razón por la cual la identidad yoica es de carácter dinámico y puede entonces sufrir diversas transformaciones a lo largo de la vida. En ese sentido, desde este enfoque psicoanalítico la identidad del adolescente constituye una respuesta del mismo ante la típica crisis de identidad que se experimenta en dicho momento. Según Erikson, estos procesos identitarios inician en la infancia, se continúan en la adolescencia y posteriormente surgen reorganizaciones a lo largo de la edad adulta. En esa vía indica que el logro de una identidad yoica se sustenta en procesos de identificación que en principio se refieren a las figuras paternas, pero que luego en el curso del desarrollo evolutivo, se vinculan con otros objetos exogámicos (profesores y figuras de autoridad), en contraste con los procesos identitarios de infancia que están centrados en las figuras parentales. Aunque el autor no desconoce el hecho del resurgimiento de la actividad pulsional en dicha época del desarrollo, la concepción psicoanalítica de Erikson sobre la adolescencia está centrada en los procesos de identificación más que en los aspectos pulsionales que fueran a primer plano en otros enfoques psicoanalíticos. De igual forma, la perspectiva de Erikson se diferencia de los enfoques psicológicos. Así por ejemplo, el autor o autora comenta que según la perspectiva de Piaget, en la adolescencia la identidad se forma en el

# Obtención Terapéutica

El llamado "encarnizamiento terapéutico" es una expresión coloquial popularizada por los medios de comunicación social, en las lenguas románicas, que traduce de manera parcial aunque expresiva, el término más académico de "distanasia", palabra de origen griego que significa "muerte difícil" o "angustiosa". En el vocabulario de la ética se utiliza la palabra distanasia para indicar la utilización en el proceso de morir de tratamientos que no tienen más sentido que la prolongación de la vida biológica del paciente. Consideramos que la expresión de encarnizamiento terapéutico implica una intencionalidad o, por lo menos, conciencia de que se trata de algo inmoral, que no se corresponde en la mayoría de casos con la intención del médico. La traducción que hace la literatura inglesa del problema que tratamos, es la de prolongación innecesaria o fútil de los medios de soporte vital. Esta acepción, sin embargo, no abarca suficientemente la situación tan frecuente de pacientes en situación irreversible pero no terminal, sujetos a terapias potentes que contemplan los aspectos científicos de la enfermedad por encima de la calidad de vida de la persona que sufre. Este concepto, a nuestro criterio, se ajusta más al significado de distanasia, ya que suprime la intencionalidad maliciosa de causar daño, implícito en la palabra "encarnizamiento". Insistimos en que esta intencionalidad no se corresponde con la realidad, no hace justicia a los médicos, ni tampoco se adapta a todos los casos de po-

# Antropología de la muerte.

Tylor Clasifica la vida humana en tres estados Salvaje, bárbaro y Civilizado. Este ha sido un autor muy Criticado, a pesar de que en su época sus obras fueron traducidas a varios Idiomas y continuamente reeditadas hasta 1920. Sus libros Culturas primitivas y Antropología, siguen ejerciendo influencia para el estudio de las religiones Comparadas. Pero se le quita toda relevancia, Incluso su concepto de cultura, por Carecer de elementos actuales como: Integración Funcional, relatividad Cultural, historicidad Significativa y determinismo del Comportamiento.

Frazer, describe que la humanidad ha pasado por tres etapas: la magia, la religión y la Ciencia. Su obra más conocida es la rama dorada. Aunque Frazer simplificaba excesivamente los problemas del pensamiento simbólico que tales creencias presentan, hoy en día los antropólogos Continúan Utilizando sus distinciones teniendo cierto valor taxonómico elemental. Subrayó exageradamente el papel desempeñado por el razonamiento consciente en las creencias religiosas mágicas y Creó un hombre Primitivo cuyas ambiciones intelectuales y procesos mentales eran los de un erudito como él. Su importancia no depende en último sentido de sus teorías antropológicas. Lo que hizo fue introducir un método comparativo en el estudio de las instituciones humanas. Su obra fue un poderoso disolvente de los Prejuicios de su época. Sin ella, la lucha por la introducción del conocimiento antropológico en la vida pública y académica hubiera sido más larga y difícil. En un sentido

## Bibliografía

1. Navarro, R. C., Sánchez, E. P. Maya, A.D, (2007). Aproximación Crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016). *Salud Colectiva*, 13 (3), 443.
2. Uribe Arámburo, N. (2011). Adolescencia y ritos de transición. Una articulación del psicoanálisis postfreudiano y lacaniano. *Revista colombiana de ciencias sociales*, 2 (2), 192-209.
3. Dr. J, Sans Sabrafen y Dr. F. A (2005). *Obstinación Terapéutica*. Documento de la Real Academia de Medicina de Cataluña.
4. Mansilla, Agüero M. A. (2008). Los albores de la Antropología de la Muerte. La muerte en los escritos de Tylor y Frazer. *Revista Cultura y Religión*.